

EL LIBERAL GUIPUZCOANO

REDACCION Y ADMINISTRACION
SANTA CATARINA, 3 BAJO

Diario Político Independiente

San Sebastián, Domingo 17 Febrero 1918
Año IV Número 956 — TELÉFONO 590

POLITIQUEO

Después de muchas dudas y vacilaciones, cuando las cosas parecían marchar peor, ha surgido de improviso la unión en los partidos afines, por lo que parece ser que la lucha del domingo próximo va a ser gigantesca si persisten an la actitud adoptada.

Como ya hemos manifestado anteriormente, hoy serán proclamados candidatos por el distrito de San Sebastián, los señores Azketa, liberal y Elósegui, maurista. También lo será, si prosperan las noticias que a nosotros han llegado, don Guillermo Torrijos, en representación del partido socialista.

Parce ser que este partido, inspirándose en el criterio marcado por el Comité central, residente en Madrid, de no tener concomitancias con los partidos dinásticos, resuelve no formar parte del bloque de las izquierdas, presentando por consiguiente candidato. No entramos a juzgar actitudes, que cada cual es dueño de adoptar conforme mejor le convenga, más si haremos una pequeña observación, sin apasionamientos de ninguna clase.

El partido socialista, hoy por hoy en San Sebastián no constituye una fuerza que pueda hacer vacilar el triunfo de una elección, en uno u otro sentido. Viene a demostrar este aserto, la votación obtenida por el señor Rebollar en las elecciones últimas, en las que si ocupó un puesto fué en gracia al retramiento del elector de los partidos monárquicos. Y decimos que es una prueba, porque confesamos, ere yéndolo verdad, que el partido socialista está disciplinado en lo tocante al derecho que asiste a sus afiliados, como ciudadanos españoles de asistir a los comicios, depositando su voto en las urnas.

Si con esta disciplina el señor Rebollar no obtuvo más que ciento cuarenta y cuatro votos, cae por su peso que la fuerza de que pueden disponer en San Sebastián los socialistas es exigua, por no decir insignificante. Por tanto, qué votación conseguirán en la elección próxima?

Pero vamos a suponer por unos instantes que esas fuerzas estuvieran quintuplicadas, o más aun. ¿Cuál sería entonces la obra del partido socialista? En su afán de practicar la política de perro del hortelano, daría, caso de constituir esa fuerza, un triunfo a aquellos que son sus mayores enemigos, por lo cual sufrirían ellos los primeros las consecuencias derivadas de aquel triunfo.

Así son los socialistas, o así al menos aparentan serlo. Quieren o dicen ser hombres integros y no seremos nosotros quienes sostengamos lo contrario. Mas de su actuación se deduce muchas veces, que no es precisamente el tacto político el que preside en sus decisiones. Y nos parece que en lo manifestado no hay nada de acertad, sino una manera de pensar leal y claramente expuesta.

Esto, de por sí, es lamentable, pero más lo sería la confirmación de lo que nos comunicó anoche un caracterizado republicano irunes. Según este, el partido republicano de la ciudad fronteriza, celebró una asamblea, en la que acordaron en principio, a falta de algunos acuerdos posteriores, apoyar la candidatura del socialista Torrijos.

A pesar de ser nuestro informador persona seria, no podíamos creer de ninguna manera lo anunciado, que significaría el cisma dentro de la familia republicana del distrito, ya que San Sebastián y Rentería están resueltamente por la unión de las izquierdas; porque no cabe en nuestra imaginación que, por anteriores antagonismos, nacidos seguramente de minucias de la política local, dieran los republicanos de Irún al traste con la idea democrática, coadyuvando, por medio de tal acuerdo, al triunfo de las derechas; porque pensamos, como diremos más adelante, que no es la ocasión presente apropiada para suscitar pequeñas cuestiones, sino para que, uniéndose con verdadera fe, demostrar que el distrito de San Sebastián es esencialmente liberal, y que sus tendencias en idea caminan al compás del mundo; porque no podemos en fin creer, de ninguna de las maneras, en esa actitud con la que puedan conseguir tal vez los republicanos de Irún, que el señor Maura tuviera un voto más en el Congreso. En verdad que eso no sería propio de hombres liberales.

Celebraremos que las noticias recibidas no tengan confirmación, más que nada, por los hombres que en Irún practicaron, hasta la fecha, el credo democrático.

La alianza de las izquierdas, la constituyen desde luego los partidos liberal y republicano que, unidos acuden a la lucha para conseguir un triunfo que, dado el dominante espíritu democrático del distrito de San Sebastián, les pertenece por derecho propio. A más de esto, coadyuvará a ese seguro triunfo el nombre del candidato que ostentará su representación y del que no hemos de hacer elogios, desde luego inecidimisimos, puesto que su actuación es conocida de todo Guipúzcoa y especialmente de la capital, en cuyo Ayuntamiento ha realizado constante y

provechosa labor. Mas hemos de hacer una advertencia, que consideramos de capital importancia en la ocasión presente, y que es la que va a continuación:

Esta es la mente de todos, por haberse anunciado repetidas veces, que el futuro Parlamento ha de tratar asuntos de tan vital interés para la nación española, que de su resolución depende la tranquilidad de Iberia y sus ciudadanos. En un caso tal, el elector debe mirarse detenidamente en el fondo de su conciencia, y antes de depositar su voto en la urna, considerar, que con ello pone su granito de arena en la obra de regeneración emprendida, por lo cual sin prejuicios de ninguna clase debe darse a aquél que sea garantía de seguridad para la buena administración de la comarca que le envió al Congreso en su nombre.

Si es cierto que han sido rotos los viejos moldes y ha de imperar la política sana, una política que nos saque del atolladero en que nos encontramos desde hace unos cuantos años, el elector consciente de su ciudadana función, debe dar de la mano a los santones de los viejos partidos, volviendo su vista a aquellos que, educados en el taller o la fábrica, hayan realizado en la patria que los vió nacer obra fructífera y de progreso, y se halle dispuesto a continuarla con todos los entusiasmos y todas las energías precisas, para que España camine al unísono de las grandes y modernas nacionalidades.

Si otra cosa hace, tendrá que responder siempre ante su pensamiento que le acusará de no haber cumplido con su deber de español y hombre consciente de los intereses de la nación, a cuya gran familia pertenece.

Rogamos a todos nuestros lectores y corregionalarios, se fijen bien en lo que antecede, no dudando, que una vez hecho, adoptarán una resolución, en armonía con los intereses de San Sebastián, Guipúzcoa y España entera.

Con vistas al verano

LA REUNION DE AYER

En otro lugar de este número, verán nuestros lectores la información correspondiente a la reunión que las fuerzas vivas de la localidad, con asistencia del Alcalde y del Gobernador civil, celebró ayer en el Ayuntamiento al objeto que ya teníamos apuntado.

No pudo ser mayor el entusiasmo que reinó entre los asistentes al acto, patentizándose franca y abiertamente con saliente relieve: 1.º la confianza que todos los presentes, representación del pueblo todo de San Sebastián, tienen en sus autoridades y especialmente en su Alcalde nuestro querido amigo don Mariano Zuaznavar, que no en vano es alcalde popular; 2.º el entusiasmo que todos manifestaron por la preponderancia y prosperidad de San Sebastian, y cuanto a sus integras se refiere y 3.º que el Gobernador señor Conde de Pinofiel, es un decidido y entusiasta paladín de la defensa de esos intereses, como ayer lo puso bien de manifiesto.

En vista de todo ello, no dudamos, que de no conseguir quanto se anhela, no será por falta de laborar los encargados de cuanto se refiera a las cuestiones propuestas, aunque tenemos confianza en que el interés y entusiasmo de todos logrará el resonante triunfo del deseo de los amantes de San Sebastian.

El último día de Carnaval

Hoy se despide hasta el año próximo el alegre Momio, después de habernos hecho olvidar, por momentos desgraciadamente breves, los ajetreos de las actuales dificultades de la vida. Hay motivo, más que suficiente por tanto, a que aprovechando estas pocas horas de bullicio que nos restan, nos pongamos la careta de la alegría y, con bullicio y algazara, corramos la Gran Piñata, despidiendo con todos los honores al Carnaval que se aleja, para volver ¡ay! demasiado pronto. Por eso seguramente se verá lleno el Teatro Victoria Eugenia de parejas bailarinas que, al son de la música de la charanga de Sicilia, tan bien lleva con su batuta el maestro Aroca, bordarán sobre la amplia tarima un interminable cañamazo. Hay que vivir, caramba. Y el que no quiera vivir, tiene un buen remedio para no sufrir, que es morirse.

Los demás, divertámonos, que tiempo quedará para que nos pongamos tristes.

Se ruega a nuestros correspondientes, anunciantes y públicos en general, que la correspondencia comercial y administrativa relacionada con este diario, se dirija a Irún, paseo de Colón, 60 y 62.

DE SOCIEDAD

Viajes

De Paris ha llegado el laureado pintor Guipuzcoano Ignacio Zuloaga, que saldrá para Madrid dentro de unos días.

—Marcharon a Pamplona don Juan Rosich y las señoritas de Illarragui.

—A Villafranca han llegado el exministro don Javier Ugarte y señora, para apadrinar a sus nietas gemelas, las hijas de los señores de Olave.

—Llegó de París don Diego Benítez de Lugo.

Enfermedades

El joven duque del Aroa sigue mejorando de su enfermedad.

—Ha salido a la calle, restablecido de la operación sufrida, don Manuel Conde López.

—El jefe del Negociado de Higiene municipal, don Manuel Vidanz está delicado de salud.

—Desearnos el pronto alivio de los pacientes.

Natalicios

La Marquesa de Gandia ha dado a luz una hermosa niña.

—Felicitamos a los venturosos padres de la neófita.

—Dio a luz un robusto niño la marquesa de Villabriga.

—Recibieron sus afortunados padres y sus abuelos los condes de Romanones nuestra efusiva felicitación.

Cacerías

Han regresado a Madrid los cazadores que asistieron a la segunda cacería de El Agua, propiedad de don Rómulo R. Gamero Civico, en término de Hornachuelos.

Tomaron parte los duques de Medina Celi; marqueses Alventos y cayos del Rey; condes de Romanones y Colombi; don Carlos Figueira, don Rafael Sanchez Guerra, don Juan Ranero, García Martínez, don Andrés Peralvo, don Rafael Calvo de León e hijos, don Anselmo y don Alvaro R. Rivas, don Félix Palomino, don Enrique Parlade, don Emilio Torres, don Manuel Ruiz Córdoba, don César Alba, don Antonio Palomo y don José Gastálvez.

El resultado ha sido brillante, pues en los cuatro días se han cobrado 31 venados y siete jabalíes.

Los expedicionarios quedaron satisfechos de las atenciones recibidas y de la excelencia del coto, que, sin disputa, es el mejor de Andalucía, pues entre las dos monterías han sido muertas 78 reses.

Vida deportiva

Pedestrismo

... SOLICITANDO UNA SUBVENCION :

Ayer mañana una comisión de la Federación Atlética Guipuzcoana, formada por los señores Peña, Orbea y Díaz, acudió al palacio de la Diputación, entrevistándose con la Comisión provincial, a la que hicieron entrega de una solicitud, pidiendo una subvención para la marcha del equipo guipuzcoano a la Ciudad Condal, con el fin de tomar parte en el III «cross country» Campeonato de España, que se verificará el día 3 del próximo marzo.

La Comisión provincial, presidida por el señor Elorza, acogió muy favorablemente a los comisionados de la Federación Atlética Guipuzcoana, habiendo salido éstos muy satisfechos de su entrevista.

EL CROSS COUNTRY DE HOY

A las once tendrá lugar el II «cross» de selección de los corredores guipuzcoanos, para formar en definitiva el equipo que ha de acudir a Barcelona representando a Guipúzcoa.

Contra lo que se decía de ciertos rumores, a última hora nos hemos enterado que el delegado de la Gimnástica de Uria, ha manifestado a la F. A. G. que en esta prueba tomarán parte todos sus corredores, de cuanto nos congratulamos.

De Foot-Ball

PARTIDOS PARA HOY

ATOCHA

Athletic - Real Sociedad (Campeonato).

Ibarra de Eibar - Old Boy's Club (Campeonato serie B).

Campeonato de España

Por fin ha llegado el día que con tanta impaciencia esperaban los aficionados al deporte del foot-ball,

Esta tarde, a las cuatro menos cuarto, tendrá lugar la eliminatoria de campeonato entre los primeros equipos de los Clubs Athletic, de Bilbao, y Real Sociedad, de San Sebastián.

En vista de la actitud de los cronistas bilbaínos, que con sus campañas

tratan de excitar los ánimos de sus paisanos, diciendo que vengan a contrarrestar los ataques de los iruneses, fanáticos entusiastas del Real Unión, debemos hacer resaltar que cualquier alboroto que hubiere no será originado por los donostiarras, sino por personas forasteras que se hayan dejado influenciar por estas campañas completamente anti-sportivas.

La Real Sociedad ruega a los sportmen donostiarras que acudan a Atocha, tengán en cuenta que las decisiones del referee deben de acatarse con corrección y suplica encarecidamente a todos que den pruebas de su espíritu deportivo aplaudiendo por igual las buenas jugadas que ambos bandos puedan ejercer sean de los forasteros o de los de casa.

Se procederá a la expulsión del campo, por las autoridades, de todas las personas que no guarden la corrección debida, empleando frases mal sonantes o blasfemias.

Asimismo aconsejamos a los aficionados que, para evitar aglomeraciones de última hora, se agencien las localidades por la mañana en el establecimiento de costumbre, calle de Garibay, número 3.

CASINO LIBERAL DE ZUMARRAGA-VILLARREAL

Se les invita, a todos los liberales de ambos pueblos, sean o no socios de este Círculo, a que acudan a la Asamblea que ha dispuesto se celebre mañana esta Junta directiva, a las dos y media de la tarde, fecha 17 del corriente.

Objeto de la reunión: Tratar de las elecciones.

EL PRESIDENTE

Carbon a precio de tasa

Federación de Mareantes

En esta Asociación de pescadores de la costa de Guipúzcoa, se han recibido informes transmitidos de Madrid por el Presidente de la Sociedad de Oceanografía, General Matta, por los cuales se sabe que el Ministerio de Fomento, ha ordenado la concesión de carbón a precio de tasa y flete para las Cofradías de Mareantes, accediendo a la petición que con carácter colectivo dirigió la Federación, y que en el logro de esos propósitos ha influido con suma eficacia el señor Calbetón.

El Director General de Comercio, Industria y Trabajo don Vicente Canales Figuerola, ha telegrafizado al Comité de Suministros Hulleros, manifestándole que haga la oportuna designación del barco que realice el servicio de reparto, con arreglo a las necesidades que se señalan en la instancia que se elevó por los pescadores a dicho departamento.

Es de felicitarse que se haya logrado esta solución favorable a un asunto que preocupaba hondalemente a la clase pescadora; y por el que está comprometida una importante industria y el sustento de una numerosa población del litoral que hal a sus medios de vida en el mar, si se llega al extremo de amarrar las embarcaciones por falta del combustible, afortunadamente obtenido en momentos bien precisos.

Ahora el problema que urge resolver es el de la gasolina. Por telegrama dirigido a la Federación por el Director de Comercio al referirse a que cuando esté preparado el embarque del carbón el Comité del tráfico marítimo designará el buque que lo transporte al puerto donde deba ser recibido agregó que, en cuanto a la gasolina para los motores pesqueros, su concepción es de la competencia de la Junta de Subsistencias de Guipúzcoa, a la que debe exponerse la petición.

Una aclaración

El vicepresidente de la Comisión provincial de Guipúzcoa, señor Elorza, en atento B. L. M., nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

Repetidas veces vienen publicando los periódicos de la localidad noticias relacionadas con obras a ejecutar en el edificio del gobierno de Guipúzcoa, y se acusa a la Diputación de negligencia en el cumplimiento de sus obligaciones.

La Corporación provincial, celosa de su buen nombre y del cuidado con que atiende los servicios de su incumbencia, debe hacer presente al público, que erróneamente puede extraviar sus fuentes, que el edificio del gobierno civil pertenece al Estado desde hace muchos años, y que la Diputación de Guipúzcoa no tiene la obligación de atender a la conservación y menos a las reformas y mejoras del citado edificio.

Ofreció publicar un número extraordinario de la Revista «Guipúzcoa Médica».

El señor Aristeguieta abogó porque se gestionara el restablecimiento del tren rápido.

El señor Elósegui (don Antonio) felicitó al gobernador civil por su iniciativa provocando la reunión que se celebraba.

LA REUNIÓN DE LAS fuerzas vivas

En los salones de la Casa Consistorial se celebró ayer tarde la anunciada reunión de fuerzas vivas de la localidad, concurriendo a ella representación numerosísima (más de 150 personas), de la Banca, Sociedades de todas clases, Corporaciones, Prensa y en general de todas las fuerzas vitales de San Sebast